

TEMA 5

¿CÓMO NACIÓ LA BIBLIA?**i. MIREMOS NUESTRA VIDA**

En el encuentro anterior tratamos de responder ¿Qué es la Biblia? y descubrir cómo se fue convirtiendo en la Biblia que hoy conocemos. Hoy queremos responder esta otra pregunta ¿Cómo nació la Biblia? cómo se fue construyendo y quienes la escribieron.

Cuando se levanta un monumento en honor a una persona, nos preguntamos: ¿Por qué razón está allí? La respuesta de algunos podría ser: “Él luchó por la libertad, entregó su vida por nosotros” (énfasis en el hecho); otros podrían decir: “Nuestros abuelos y padres siempre nos recordaron sus obras” (tradición oral, recuerdo de las hazañas que mantienen “vivo” al personaje). Después de algún tiempo, y para que no se pierda el recuerdo dado por los abuelos, algunas personas han levantado un monumento recordatorio (testimonio permanente).

¿Hay algún monumento que hayamos conocido, que nos ha impactado? ¿Por qué?

ii. ILUMINEMOS NUESTRA VIDA CON LA PALABRA DE DIOS

El Pueblo de Dios tuvo muchos lugares considerados monumentos que recordaban grandes experiencias vividas por ellos, vamos a escuchar un texto del antiguo testamento que lo dejó por escrito:

Josué 4, 8-24

⁸ Los doce hombres hicieron lo que Dios le había ordenado a Josué. Tomaron doce piedras de en medio del Jordán, y las pusieron en el lugar donde acamparon. Por cada tribu de Israel había una piedra. ⁹ Josué también colocó doce piedras en el Jordán, en el lugar donde habían estado los sacerdotes que llevaban el cofre del pacto. Esas piedras todavía están allí. ¹⁰ Los sacerdotes se quedaron en medio del Jordán hasta que el pueblo terminó de hacer todo lo que Dios les había mandado por medio de Josué. Estas mismas instrucciones también se las había dado Moisés a Josué.

El pueblo se apuró para cruzar el río, ¹¹ y cuando todos terminaron de cruzarlo, también pasaron los sacerdotes llevando el cofre de Dios, y otra vez se pusieron al frente. ¹² Las tribus de Rubén y Gad, y la media tribu de Manasés cruzaron antes que el resto, como Moisés les había ordenado. Iban armados para la batalla. ¹³ Los que cruzaron hacia la llanura de Jericó fueron unos cuarenta mil hombres en pie de guerra. Marcharon delante del cofre, que simboliza la presencia de Dios. ¹⁴ Por lo que Dios hizo ese día, todos los israelitas reconocieron a Josué como un gran líder. Lo respetaron durante toda su vida, como antes habían respetado a Moisés.

¹⁵ Entonces Dios le dijo a Josué: ¹⁶ «Diles a los sacerdotes que llevan el cofre del pacto, que salgan del río Jordán».

¹⁷ Así lo hizo Josué, ¹⁸ y cuando los sacerdotes llegaron a la orilla, el río volvió a correr hasta desbordarse como antes.

¹⁹ El diez de Abib el pueblo cruzó a pie el Jordán, y acampó cerca de la ciudad de Guilgal, al este de Jericó. ²⁰ Josué ordenó que pusieran allí las doce piedras que habían sacado del Jordán, ²¹ y les dijo a los israelitas:

«En el futuro, cuando sus hijos les pregunten qué significan estas piedras, ²² ustedes les dirán que son para recordarnos que los israelitas cruzamos el Jordán sobre terreno seco.

²³ Les dirán que Dios detuvo las aguas del Jordán hasta que todos cruzamos, igual que cuando cruzamos el Mar de los Juncos. ²⁴ Lo hizo para que todos los pueblos de la tierra sepan que nuestro Dios es poderoso, y para que ustedes lo honren siempre».

- ¿Qué nos llama la atención de este texto?
- ¿De que manera nos ayuda a mirar lo que hoy estamos conversando?

iii. COMO SE ESCRIBIÓ LA BIBLIA

Algo parecido sucedió con la Biblia:

- **El Hecho.** En un primer momento sucedieron los acontecimientos, en los que actúan Dios, Jesús, el Espíritu Santo y/o algunas personas o comunidades. Por ejemplo, la lucha del pueblo por salir de la esclavitud de Egipto, la curación del ciego por parte de Jesús o los viajes misioneros de Pablo.
- **La Memoria.** En un segundo momento las comunidades contaron y transmitieron esos acontecimientos a viva voz: “Recuerdo que Jesús nos dijo...”, “mi padre me enseñó que...”. Esas narraciones pasaban de persona a persona, de familia a familia, de comunidad a comunidad y lo hacían con fines catequéticos; es decir, para que la experiencia vivida o contada ayude al pueblo a crecer en la fe.
- **La Escritura.** Y en un tercer momento algunos miembros del pueblo o de las comunidades recopilaron materiales sobre esos acontecimientos, los resumieron y los pusieron por escrito con el fin de no olvidarse de lo que habían recibido como herencia de fe.

A estos tres momentos los llamamos HECHO, MEMORIA y ESCRITURA. Dios y la inspiración de su Espíritu han estado siempre presentes en ellos. En efecto, Dios se ha ido revelando a hombres y mujeres para que descubran su proyecto de salvación en los acontecimientos que vivían y para que lo transmitan con fidelidad a todas las generaciones.

- ¿Qué gran acontecimiento (monumento) conocemos del Antiguo Testamento?
- ¿Qué gran acontecimiento (monumento) conocemos del Nuevo Testamento?
- ¿De que manera nos ayuda en nuestra fe “contemplar” estos monumentos?

Para Complementar: La Biblia se levantó como un memorial para recordar y vivir dos grandes acontecimientos:

1. La Pascua – Éxodo, que es el paso de Dios que liberó a su pueblo de la Esclavitud de Egipto y selló con ellos las leyes de la Alianza, este acontecimiento cimienta y configura el Antiguo Poblado.
2. La Pascua – Muerte y Resurrección de Jesucristo, es el paso de Dios para hacer llegar aquí y ahora el Reino por medio de su Hijo Jesucristo. Con su huella cimienta el Nuevo Poblado.

iv. QUIENES FUERON LOS ESCRITORES DE LA BIBLIA

La Biblia es producto de una labor colectiva. En su composición participaron muchas personas: jefes, legisladores, sacerdotes, escribas, maestros, historiadores, profetas, sabios, poetas, evangelistas, apóstoles, catequistas, liturgos, padres y madres de familia... ¡Mucha gente!

Para que nos resulte más fácil recordar, podemos organizar a los autores de la Biblia por bloques de escritos, de la siguiente manera:

a. El Antiguo Testamento tiene tres grupos de escritores:

- **Los historiadores:** Se preocuparon más de escribir la historia del pueblo que de dar sus propios nombres. En la tarea de recopilación, revisión y escritura de las tradiciones recibidas recogieron muchos relatos de la memoria del pueblo y los fueron uniendo, completando o recortando de acuerdo a las necesidades.
 - **¿Conocemos algún libro de la Biblia que su autor pertenezca a este grupo de escritores?** (Si nadie responde, se pueden entregar los siguientes ejemplos: Jueces, 1y2 de Reyes, 1y2 de Crónicas, Judith, Ester, Macabeos, etc.)
 - **¿Qué me ha llamado la atención de este libro?**
- **Los profetas:** Casi no escribieron, sino que se dedicaron a predicar. Fueron sus seguidores quienes pusieron por escrito algunos detalles de la vida de ellos y del mensaje que comunicaron en nombre de Dios. Los escritos llevan el nombre del profeta porque los escritores lo respetaban y lo consideraban como su maestro.
 - **¿Conocemos algún libro de la Biblia que lleve el nombre de un profeta? ¿Cuál?** (Si nadie responde, se pueden entregar los siguientes ejemplos: Isaías, Jeremías, Ezequiel, Amós, Miqueas, Daniel, Zacarías, etc.)
 - **¿Qué me ha llamado la atención de este libro?**
- **Los sabios:** Fueron recopiladores de la sabiduría popular, de la reflexión sobre la vida cotidiana, de las oraciones que se usaban en la casa o en el templo. Para dar prestigio e interés a sus colecciones, pusieron como autores a personajes famosos, como David y Salomón (por ejemplo, Salmos de David, Sabiduría de Salomón).
 - **¿Qué me ha llamado la atención de este tipo de libros?**

b. El Nuevo Testamento: Por pertenecer a un periodo histórico más reciente, se da más valor al autor. En efecto, algunos libros tienen la indicación precisa del autor. Podemos clasificar a los autores del Nuevo Testamento en tres grupos:

- **Los evangelistas:** Son cuatro y ponen por escrito el testimonio de la vida y obra de Jesús. Ellos son: Mateo, Marcos, Lucas y Juan. A ellos sumamos el libro de los Hechos de los Apóstoles, escrito también por Lucas.
- **Los apóstoles:** La referencia específica es a Pablo, quien escribió varias cartas a las comunidades. Otras cartas, escritas por sus discípulos, fueron atribuidas a él porque se inspiran en su pensamiento.
- **Otros:** Escribieron bajo el nombre de alguno de los apóstoles (Pedro, Santiago, Judas, Juan). A este recurso literario se le llama seudonimia. Es el caso de las cartas Católicas y del Apocalipsis. Sus autores quisieron quedar en el anonimato.

- **¿Cuál frase del Nuevo Testamento recordamos con mas fuerza? ¿Por qué?**

iv. OREMOS LO VIVIDO

Entre todos vamos a recordar uno o dos acontecimientos que han marcado nuestra memoria como comunidad o grupo (Monumento) y también vamos a recordar las personas que fueron importantes y que han ido relatándonos estos acontecimientos (son como nuestros escritores)

Damos gracias por estos monumentos y por las personas,
Terminamos rezando un Padrenuestro y un Avemaría